

# El Año del Niño en Canadá

Por SHELAGH KENDAL



Durante este Año Internacional del Niño, se está hablando sobre los derechos legales y sociales de los niños en Canadá como nunca se hizo anteriormente.

Un grupo de voluntarios, la Comisión Canadiense para el Año Internacional del Niño, ha preparado un programa de temas mensuales\* y está atrayendo la atención sobre este Año. Conforme el año va avanzando, los festivales y festejos prometen un verano de actividad entusiasta. Entre debates y juegos, se está desplazando la idea anticuada de que los adultos saben más para que las opiniones de los jóvenes sean escuchadas. Se fomenta asimismo la participación de grupos e individuos.

## \* Temas mensuales

Enero	— El niño como persona
Febrero	— El niño como ciudadano
Marzo	— El niño como creador
Abril	— El niño, la naturaleza y el ambiente
Mayo	— Salud y bienestar del niño y la familia
Junio	— El niño excepcional
Julio	— El derecho de pertenencia en el niño
Agosto	— El niño y el juego
Septiembre	— El niño como discípulo y trabajador
Octubre	— El niño, como vecino
Noviembre	— El niño, los libros y los medios de comunicación
Diciembre	— El niño, la familia, la comunidad y el mundo.

La Comisión ha pedido a los niños que expresen los temas mensuales en forma de eslogans. Enero comenzó con la frase "¡Oigan! nosotros también somos personas". En febrero, el grito de guerra fue "Ayúdanos a ayudar mañana". Con objeto de enseñarles a ser buenos ciudadanos, en algunas ciudades se muestra a los niños la razón de ser del gobierno cívico. En Ottawa, la capital de Canadá, los niños mantienen conversaciones serias con el alcalde y los concejales, además de entrevistar a empleados municipales, tales como bomberos y policías. Este diálogo les brinda la oportunidad de expresar sus ideas y aprender sobre ciertos aspectos de la autoridad. Febrero se centró también en la forma en que las instituciones y la ley conforman a los niños.

En marzo, el festival infantil de Ottawa atrajo a expertos, estudiantes y público en general durante cuatro días de conferencias y seminarios. Su clausura fue un fin de semana de actividad alocada y creativa que permitió a niños y adultos jugar conjuntamente. Este reflejaba el eslogan elegido por los niños para todo el año "Ven a compartir conmigo".

Las fuerzas de trabajo auspiciadas por el Consejo Canadiense de los Niños y la Juventud, así como la Comisión de los Derechos Humanos, realizaron el año pasado un estudio objetivo sobre la posición del niño en la sociedad canadiense. Su informe abierto, titulado "Admisión restringida" se ha convertido en el temario oficial de seminarios y reuniones en los que los expertos y el público en general debaten sobre temas sociales. Concluye el informe que, dado que la sociedad rechaza considerar a los niños como ciudadanos individuales y deja que sus derechos se definan por una variedad de intermediarios, estos grupos (familias, sistemas escolares, tribunales infantiles y agencias de beneficencia infantil) tienen la obligación de ejercer estos derechos en nombre del niño, deben ser responsables de sus actuaciones. El informe exhorta a las personas encargadas del cuidado de los niños a que ayuden a cambiar el actual enfoque paternalista.

Para dejar las cosas claras, se debería decir que los abogados de los derechos infantiles no exigen libertades individuales, sino que más bien manifiestan que las comunidades e instituciones locales deben ayudar a que los padres sean mejores y a que actúen cuando las familias no puedan solucionar por sí solas sus problemas.

En Canadá, los gobiernos provinciales se encargan del dictado de las leyes que afectan a los niños, excepto las que tratan de asuntos penales y de divorcio. Por ejemplo, la provincia de Quebec dictó en diciembre de 1977 la ley de protección juvenil, diseñada para ayudar a los niños cuya seguridad o desarrollo se encuentre amenazado o se halle en necesidad de reintegrarse a la sociedad por haber infringido alguna ley provincial. Esta legislación progresiva concede al niño el derecho a ser consultado sobre su futuro y el derecho de apelar a una decisión oficial. También asegura que solamente se tomen medidas disciplinarias que redunden en beneficio del niño. La ley establece un comité de 14 personas, denominado Comité de la protección de la juventud, destinado a asegurar la protección de los niños que sufren de malos tratos o violencia e investigar en general las situaciones en que se vean amenazados los derechos infantiles. La provincia de Ontario está a punto de poner en vigor una ley de beneficencia infantil que concederá a los niños el derecho a ser representados por un abogado.

Durante varios años el gobierno federal, en cooperación con las provincias, ha venido redactando una ley que reconozca que los jóvenes tienen derechos y libertades al igual que los disfrutados por los adultos conforme se encuentra descrito en la Ley Canadiense de Derechos Humanos. Todavía en la fase de proyecto, esta ley que reemplazará la Ley de Delincuencia Juvenil, protegerá el derecho del niño a ser oído y a participar en las decisiones que le afecten. Cambiando de su vieja base de formalidad, la nueva legislación ofrecerá a los tribunales